

# La Almudaina

	PTAS.	CS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 »

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

## De la guerra

Habana 15 Agosto

El rastro del generalísimo.—Lo que hizo en el Camagüey.—La muerte de José Maceo.—Los periódicos en la manigua.—Documentos y artículos.—Desquiciamiento de la insurrección.—No hay auxilio para Maceo.

Distraída la atención pública por los sucesos que ocurrían en la parte occidental de la isla, perdí el rastro del generalísimo insurrecto, de quien no hemos vuelto á saber desde el combate con Jiménez Castellanos en Saratoga. Por aquellos sitios estaba Máximo Gómez al publicarse mi carta, con noticias y detalles de su vida de campaña; pero mi información, con ser tan verídica en este punto, no me hizo sospechar siquiera en la posibilidad de un ataque de Máximo á nuestras tropas. Aun hoy, después de tanto tiempo y de tantas noticias acumuladas y bien depuradas, existe en mí el asombro por aquel hecho, en el generalísimo insurrecto inusitado.

En el único caso, y apelo á la crónica de toda la guerra, en que Máximo Gómez ha tomado la ofensiva. ¿Acaso fué por la superioridad numérica de sus tropas? ¿Acaso le animó alguna deficiencia del campamento nuestro, creyendo que podría fácilmente destrozar la columna de Jiménez Castellanos? Lo primero es verosímil, lo segundo no, puesto que en combate tan prolongado, la buena organización quedó demostrada.

Nuestras tropas se retiraron, continuando por algunos días en Saratoga. Máximo y según dicen, también Calixto García, sin que nadie les molestara, porque nadie ha entrado en aquellos montes. El general Mella fué el que más se acercó al comienzo de la guerra, pero sus tropas, como las que después se han acercado, arañaron, pero nada más, las faldas de aquellos escondites.

La permanencia de Máximo Gómez en Najasa ha durado más de dos meses. Yo le atribuí su llegada á aquellos sitios por los últimos días de Mayo, y mis informes han resultado exactos, puesto que en la alocución dirigida á su gente, y que tengo á la vista por el titulado gobernador civil del Camagüey, La Mola y Mora, fecha 30 de Mayo, se dice que el generalísimo acaba de llegar al Camagüey y se excita á todos á que vayan á saludarle.

Nos lo encontramos después á orillas del Cauto, en los primeros días del mes de Julio, nuestro que allí están fechadas las cartas dirigidas al gobierno de la república notificando la muerte de José Maceo, y allí también está escrito por el propio Máximo un artículo de recuerdo al general mulato. El artículo ha sido publicado en el periódico *El Cuba Libre*, impreso como es sabido en plena manigua oriental. Lleva el número la fecha del 20 de Julio y todo él está dedicado á ensalzar los méritos que como guerrero tenía José Maceo, de cuyo valor ni nosotros mismos podemos dudar. Era acaso el más valiente de todos los insurrectos.

No falta entre sus apologistas quien recuerde, y yo lo consigno, para que si aun viven tan malos patriotas, sientan el remordimiento de su crimen nefando, aquellas invasiones que realizó Maceo de Cauta primero, de Mahón después, gracias á la venta de algunos de sus guardianes.

Pues bien; el artículo de Máximo Gómez, algo menos cursi que los de escritores bien reputados de estas tierras, recuerda las terribles epopeyas de Balmaseda en el tristemente célebre Cauto, durante la guerra anterior en que las aguas de ese río llegaron á ser rojas de tanta sangre por unos y otros combatientes derramada. Para que sus recuerdos sean constantes, ese mismo sitio recibe la noticia de la muerte de José Maceo, cuya importancia en la guerra, solo nosotros los españoles hemos discutido.

Máximo Gómez no puede ocultar su honda pena ante la desaparición de los más allegados. Eramos seis—dice—los que llegamos juntos á pelear en esta guerra, y ya solo quedamos tres. Los muertos á quienes alude son Martí, Guerra y Borrero.

×

Dicen mis informes que durante los dos meses y pico de estancia en el Camagüey, Máximo Gómez, de acuerdo con su gobierno, que allí vive en plena Cuba libre, con su gaceta titulada *El Boletín de la Guerra*, y con una porción de familias, que les distraen y dan carácter á aquella colección de aventureros presidida por el marqués de Santa Lucía, hoy ciudadano Salvador Cisneros Betancourt, se ha ocupado en la organización de su ejército. Efectivamente; á mi poder ha llegado una circular del 30 de Junio dividiendo en dos el esta-

do de Occidente, y otra orden general del 4 del mismo mes sobre la forma en que se había de reconocer los grandes empleos, desde alférez á teniente coronel.

Lo mismo los documentos del generalísimo que las órdenes del gobierno son una parodia ridícula de nuestros bandos y decretos. Y hasta en las partes de la guerra nos imitan, puesto que hablan de referencias de «pacíficos» y de muertos «vistos».

Muy en serio el gobierno de la república cubana ordena el 10 de Mayo—como lo había hecho el general Weyler—que cesen los litigios sobre reclamación de créditos en vista del estado precario de la isla, como si ellos tuvieran tribunales, registros de la propiedad y litigantes.

Y no con menos seriedad, á Dios gracias se ordena en un decreto fecha 23 de Junio que «queden cesantes todos los jefes de postas que por no saber leer necesitan de secretarios.»

Tomadas estas y otras importantísimas resoluciones, el generalísimo abandonó como digo en los primeros días de Julio su residencia del Camagüey, atravesando el Cauto, como siempre, por Cauto Abajo. Iba, según unos, á buscar en los pintorescos y sanos pinares de Mayarí y Piloto el alivio necesario para sus achaques. Marchaba, según otros, á hacer respetar en Oriente la jefatura de Calixto García, nombrado en Mayo «mayor general, jefe del departamento de Oriente», pues según lo que entonces se dijo, José Maceo no quería reconocerle. De esto que parece indudable nacieron dos versiones que yo creo inexactas. La una, recogida por nosotros, atribuya la muerte de Maceo á venganzas de Calixto; la otra, recogida por los periódicos yankees, dió por cierto el fasilamiento de José previa orden de su hermano Antonio. Excusado es decir que hubo periódico americano que hasta vió el fasilamiento é hizo una descripción maravillosa del cuadro.

Repito que nada de esto es verdad, y que aun siendo cierta la rebeldía de José Maceo, éste murió en el combate de la loma del Gato, es decir, en el combate del 5 de Julio recibió un balazo en la cabeza, y retirado por los suyos murió al día siguiente.

La noticia la recibieron Calixto García y Máximo Gómez á orillas del Cauto el día 10, cuando acababan de reunirse, según dice el generalísimo en su artículo citado, lo cual viene á demostrar que Calixto no estuvo en Saratoga al ocurrir el combate con Castellanos, como dijeron los informes oficiales nuestros.

Aquel mismo día ordenaba Máximo que «se guardase luto por cuatro días, en señal de duelo por la muerte del jefe durante los cuales se observará el mayor silencio en los campamentos y no se permitirán más toques de cornetas y músicas que los de ordenanzas.»

El día 13, Calixto García ordenó para perpetuar la memoria de José Maceo, la formación de un regimiento que lleve su nombre.

Muerto el perro, no se acabó la rabia en este caso, pues si cesó la rebeldía de José Maceo,

surgió otra más grave, por la sustitución á que aspiraban el mulato Cabreco y el blanco Periquito Pérez.

En este litigio tuvo que intervenir el jefe supremo fallando, para evitar mayores peligros en favor de la gente de color, ya muy excitada por la destitución de Rabí, que anda solo con un grupo pequeño de amigos y sobre todo por la falta de Antonio Maceo, único indiscutible prestigio en Oriente.

De ahí que la insurrección en aquel departamento no tenga hoy la importancia que todos le hemos dado y que motivaron aquellas alarmas del Estado Mayor en los últimos días de Julio por las malas confidencias, hasta que el combate con Linares en Ramón de las Yaguas despejó la incógnita y calmó los ánimos.

En las márgenes del Cauto, con haber sido tan tristes nuestras jornadas por ese río, no hay tampoco el gran número de insurrectos que se supone.

Están los hermanos Mandietas, con 200 ó 300 hombres; pero nuestras imprevisiones los convierten en enemigo paderoso. Así fué una acción heroica y una salvación milagrosa la del teniente Cuadra al meterse en el Cauto con 17 hombres! para llevar un convoy de mil fusiles Mauser, muchos efectos y 40.000 pesos en dinero. Fué—¡qué sé yo lo que fué!—el enviar al infeliz Pando en una embarcación con tres hombres.

Por cierto que los hermanos Mandieta cuando tenían en su poder el bravo alférez de navío, moribundo, lo asistieron con cariño, mientras las mujeres que allí estaban querían rematarle y se mofaban de su delirio.

Y por último tenemos, como mayor prueba de que el Cauto por dentro y por fuera es menos peligroso que la imprevisión ó lo que sea de algunos jefes el desastre reciente de Cayamas, en que de 100 hombres perecieron únicamente 54.

×

Máximo Gómez ha vuelto al Camagüey estos días. Las impresiones al volver son bien distintas de las que recibió al marchar. Encontró Oriente entusiasmado porque acababa de desembarcar Puertoondo con un formidable cargamento de hombres y armas incluso dos cañones, artilleros yankees para servirlos y un oficial del ejército francés, llamado Alberto Conspaire. Lo deja triste por la muerte de José Maceo y en plena guerra entre blancos y negros.

Por todo esto la posición de Calixto García es en Oriente muy difícil y pronto habrán de notar las consecuencias.

*El Cubano Libre* descubre algo esta situación en sus trabajos que pudiéramos llamar serios, ya que casi la totalidad del periódico está consagrada á burlarse de nosotros.

Conociendo como conocen al día, allá en el campamento de Canaste, al abrigo de los montes vírgenes y alejados de las poblaciones, todos los sucesos de España, ya he visto números en que se ocupan de la cuestión Martínez

Campos-Borrero, cuestión que según ellos no pudo ventilarse en el terreno del honor porque los interesados fueron conducidos «al Saladero.»

A propósito de la marcha de Pando ese periódico ha publicado la siguiente imitación de Becquer:

*Volverán Maceo y Gómez á juntarse  
y la trocha de Arolas pasarán,  
y de Weyler, sus planes y su ejército  
también se burlarán.*

*Pero Pando y los otros que se marchan  
porque han visto lo malo que esto está,  
todos los que ya han hecho aquí su plancha  
esos no volverán.*

Decía que, aparte bromas, se refleja en ese periódico después de los sucesos relatados cierta amargura. Pero aún se ve esto más claro en el propio *Boletín de la Guerra* que imprime el gobierno. En efecto, hay un artículo de persona de tanta autoridad entre ellos como Enrique Collazo, en que se pide á los insurrectos mucha abnegación para seguir la campaña.

Desde luego se ve que son muy grandes las preocupaciones motivadas, no sólo por el estado de anarquía en que se encuentra Oriente, sino por la situación crítica de Maceo en Pinar del Río. Así lo demuestra este párrafo:

«Permaneceremos inactivos aquí mientras en Vuelta Abajo se muere diariamente por la patria? ¿Dejaremos que la tranquilidad enerve el brazo y los corazones y vengamos las ambiciones personales á amangar la disciplina y á disminuir el ejército que hasta hoy ha alcanzado tanta gloria?»

Esto quiere decir que no hay modo de enviar en auxilio de Maceo aquel ejército libertador de que tanto han hablado los laborantes. Los de Oriente, pocos y mal avenidos, no salen de allí por nada; los de Camagüey, no hay ya ningún Máximo que los saque; los de Las Villas, ya sacó Zayas todo lo que podía, y después de su muerte y del destrozo de sus partidas reunidas, no es fácil que puedan organizarse otras fuerzas para atacar por retaguardia la trocha de Mariel. Que intenten una nueva organización es indudable, y al efecto ha sido nombrado Lacret en sustitución de Zayas; pero Lacret, según me dicen todos los presentados que estuvieron á sus órdenes, es el jefe más cobarde, sin prestigio entre los suyos é incapaz por lo tanto de dirigir un ataque de tal importancia. En los encuentros que sostuvo siempre se cuidó de ocupar un sitio á resguardo de las balas, y la orden de retirada se ha oído siempre en la partida de Lacret al divisar un soldado español.

Tenemos, pues, casi por imposible que venga de allá una tercera invasión en auxilio de Maceo. En cambio es más que probable que el generalísimo se despida pronto del gobierno y venga á refugiarse por Sancti Spiritus en la Campana, las Delicias y la Reforma, poterosos inmensos con grandes recursos y apartados de las poblaciones. Pronto ha de hacer el viaje si

### 120 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

tanta serenidad, tanta ventura, que era indudable que el anciano se había dejado fascinar por las palabras de su hija, hasta el punto de olvidar su verdadera situación. Al cabo de un rato la realidad apareció de nuevo á su mente y murmuró:

—Leonor, ¡Leonor, magia de mi vida, con qué facilidad me fascinas! Dejemos esos sueños y hablemos de lo presente que es más triste. El zapatero me ha dado un aviso del dueño de la casa recordando nuestra deuda. Ya sabes que le debemos 20 francos.

—Sí, y doce en la tienda de comestibles. Esas son todas nuestras deudas, pero en cuanto yo termine estas camisas todo se pagará. El de la tienda no nos apura: además yo he recibido dos francos adelantados por mi trabajo, de modo que tenemos para sostenernos y dentro de un mes no tendremos deudas. Vd. que es el amigo de los pobres... Todo nos sonríe padre mio.

Mr. de Ullierbecke pareció de nuevo algo consolado y entonces acercándose á su hija exclamó:

—Yo también estoy encargado de algún trabajo. Mr. O... el profesor de música, me ha encargado copiar una porción de lecciones para sus discípulos, y esto siempre me producirá tres ó cuatro francos en un par de días. Así, pues, basta ya de plática que voy á escribir.

### UN NOBLE ARRUINADO

117

darme consuelo y valor! El cielo bendiga tu intención. Leonor mia. Veo que Dios no me olvida por completo, cuando me concede tu amor y tu sonrisa. Vuelvo triste, desesperado, doblegado al peso de tanto dolor, y una mirada tuya basta para mitigarle....

—Vamos, padre, dijo la jóven interrumpiéndole y multiplicando sus caricias; contadme todo lo que habeis hecho, que yo también tengo algo agradable que contaros.

—¿Qué quieres que te diga? Fui al colegio como de costumbre á dar mis lecciones de inglés, pero durante mi enfermedad un inglés ha desempeñado la clase por mí y hemos perdido nuestro mejor apoyo.

—¿Y la lección de alemán de la señorita Paulina?

—La señorita Paulina ha partido para Strasburgo, de donde tardará en volver. Ya ves, Leonor, que lo perdemos todo á la vez. ¿Tengo razón para volver triste? Tú misma te has quedado pálida y consternada al recibir la noticia.

La jóven, en efecto, bajaba los ojos sin poder disimular su emoción, pero las últimas palabras de su padre la volvieron en sí y respondió haciendo un esfuerzo para sonreír:

—Pensaba en el disgusto que os habrán causado esos contratiempos, y eso me afigía. Por lo demás, tranquilizaos: en cambio de tan tris-



ha de pasar la trocha del Júcar, pues esta quedará cerrada antes de un mes, en cuanto lleguen los primeros once mil hombres que á ella están destinados.

Los periódicos de Madrid han publicado la noticia de haber desaparecido de Madrid, con rumbo á la manigua, el joven estudiante de medicina, hijo del conocido y apreciable periodista D. Rafael Pérez Vento. La noticia es falsa: el joven hizo el viaje por Nueva York y está aquí con su padre, aprovechando las vacaciones y preparándose para terminar sus brillantes estudios.

DOMINGO BLANCO

(De El Imparcial)

### Noticias de Santa Cruz de Tenerife

Dice El Diario de Avisos del día 11.

«En vista de las manifestaciones hechas á su regreso de Arafo por el Inspector de sanidad, Sr. Callen, la comisión provincial ha acordado librar 500 pesetas para atender á los gastos de extinción de la enfermedad variolosa que se padeció en Arafo.»

El Sr. Callen se propone visitar á los enfermos de aquel pueblo una vez cada semana.»

El Excmo. Ayuntamiento de Sta. Cruz de Tenerife trata de realizar ahora el pensamiento de su alcalde presidente D. Teodoro Cruz Rodríguez, referente al aumento del caudal de agua que surte á aquella capital.

Al efecto se harán los trabajos necesarios para la conducción de las que nacen en el Valle del Bufadero, conocido por «Aguas de las lavanderas» y que según cálculos pueden ascender á 85 pipas diarias.

Ya suenan nombres para las próximas elecciones de Diputados provinciales en Sta. Cruz de Tenerife.

Según el Cronista de Tenerife por el distrito de Lázaro votará el partido conservador, la siguiente candidatura.

D. Leandro Fajardo.—D. Miguel Velázquez.—D. Benito Pérez Armas.

Una noticia aciaga acaba de tener lugar en Teganana (Canarias).

Dos infelices obreros se hallaban trabajando en abrir un estanque á las faldas de un risco, cuando de pronto se desprende éste dejándoles muertos en el acto.

La candidatura que presenta el partido liberal conservador de Tenerife en las próximas elecciones para Diputados Provinciales por el Distrito de la Orotava se compone de los siguientes señores.

D. Agustín Rodríguez Pérez, D. Ignacio Llerena Monteverde y D. Santiago de León. El partido liberal apoyará en el cuarto lugar al Sr. D. Eladio Alfonso y González.

Leemos en El Diario de Avisos de Santa Cruz de Tenerife y correspondiente al día 21 de Agosto:

«Muchos bachilleres en artes han elevado á las Cortes, una petición para que se les conceda ingreso en los destinos de la administración con la categoría de oficiales terceros, fundándose en que su título supone cinco años de estudio y de pago de matrículas de algún privilegio

han de tener sobre los que nada han estudiado ni contribuido por este concepto á los gastos del Estado.

Tanto el Sr. Marqués de Mochales como el Gobierno y los señores de la Comisión, tendrán en cuenta los deseos de esta numerosa clase, que ningún privilegio goza y cuya reclamación parece justa.

Por virtud de la condición 5.ª para la renovación del arriendo de tabacos con la actual Compañía, ésta debe adquirir anualmente 50.000 kilogramos de tabaco de las islas Canarias, pudiendo aumentarse esta cantidad de acuerdo con el Gobierno y á propuesta de la Compañía Arrendataria.

Dice el mismo periódico del día 24: «El sábado tuvo lugar en el cuartel de San Carlos con el orden que revisten todos los actos militares, el sorteo de los sargentos, cabos é individuos de tropa que han de formar la compañía expedicionaria que ha de marchar á Cuba el día 30 del mes actual.

Ayer cambiaron de vestuario reinando la mayor animación.

Por la noche recorrían las calles cantando, notándose en la mayor parte el entusiasmo de todo buen español que va á cumplir el deber de defender la integridad de la Patria.

Tanto el Ayuntamiento como otras varias asociaciones preparan agasajos con que despedir á nuestros paisanos.»

## NOTICIAS

### De las Provincias:

En una mina de Alcover de la que se extraen tierras para la fabricación de azulejos, ocurrió hace pocos días un derrumbamiento que dejó sepultados á Antonio Miralles, de 18 años, y á Vicente Gasch de 47. Fueron inútiles los esfuerzos de sus compañeros para salvarlos de la asfixia, quedando muertos en aquel sitio.

Según los periódicos de Cádiz ha desaparecido de Alcalá de los Gazules el vecino Juan Casas Pacheco, de quien se cree que ha sido secuestrado. El gobernador de la provincia ha dado órdenes á la guardia civil para la práctica de diligencias, en averiguación de lo ocurrido.

Dícese en la mencionada ciudad que la fragata de guerra Aragón, que hace años se encuentra en el arsenal, será destinada á Fernando Póo como pontón, haciendo el viaje á la vela, previas algunas reparaciones que habrán de hacersele.

En algunos puntos de la Ribera del Júcar ha comenzado ya la siega de arroz de las variedades más tempranas. Los labradores no están muy satisfechos de la cosecha. El arroz tiene poca paja y esto es indicio de que no tendrá mucho grano. Atribúyese á las heladas del mes de Enero, las cuales destruyeron los forrages que sirven de abono á los arrozales.

El juez instructor del partido ha dictado auto de procesamiento contra los ocho vecinos de Bañol, que fueron detenidos por creerles complicados en algún movimiento revolucionario. En el mismo auto se exigen á los procesados para poder gozar libertad provisional, fianza de 5.000 pesetas.

En el pueblo ha producido gran disgusto las

detenciones llevadas á cabo por el supuesto delito que se persigue.

Para evitar desórdenes en Tánger con motivo de la llegada de los peregrinos que fueron á la Meca, se han adoptado precauciones, á fin de impedir que el cólera pueda propagarse.

El Ayuntamiento de Vetado (Toledo), constituido por lo visto en cantón independiente, se niega á dar cumplimiento á la Real orden, en la cual se declara jubilado al secretario que fué de aquella Corporación, con 750 pesetas anuales, y en cambio le asigna un haber de veinticuatro céntimos de peseta diarios.

En el Marquesado, lugar próximo á Cádiz un incendio ha destruido unas doce aranzadas de terreno de dehesa.

Con motivo de la despedida de las tropas que en Málaga se han embarcado para Caba, ha surgido una idea altamente patriótica.

Un veterano de la prensa malagueña, el antiguo é infatigable propagandista de la devolución de Gibraltar á España. D. Antonio Fernández y García, director del diario La Unión Mercantil, ha propuesto, siendo muy bien acogido su pensamiento, que se abra una suscripción nacional por cuotas mensuales entre todos los gremios y clases sociales para contribuir á los gastos generales de la guerra.

Se admitirá desde una peseta en adelante. Las corporaciones todas de Málaga apoyarán este patriótico pensamiento.

Ha sido agredido en Puerto de Santa María un procurador de aquel Juzgado por dos hermanitos que se creyeron perjudicados por un escrito presentado por aquel, procurador de la parte contraria á los referidos agresores.

A uno de los gaiteros inscriptos para el certamen de Vigo, le sustrajeron en el trayecto de Carril á Pontevedra lo que le podía importar más: la propia gaita, con la que pensaba ganarse unas pesetas en Vigo.

En el vapor correo Cataluña, recientemente llegado de la Habana, ha regresado el cabo de mar Rogelio Alonso, herido en el cañonero Pizarro en una de las refriegas sostenidas con los filibusteros.

En cuanto llegue al Ferrol, su pueblo natal, irá á saludarlo una comisión del Ayuntamiento.

El antiguo establecimiento de Escoriaza ha sido adquirido por una orden religiosa, que le convertirá en breve en convento.

Están ya terminado una iglesia en una de las alas de tan hermoso edificio.

Al obispo de Jaén le han administrado los últimos Sacramentos.

Dicen de Tánger que preocupa los ánimos la actitud escandalosamente hostil que observan los kábilas que habitan entre Tánger y Tetuán.

Ultimamente han tenido varios encuentros sangrientos, de los que resultaron muchos muertos y heridos.

Los Benider llegaron hasta las puertas de Tetuán, amenazando entrar en la población.

El gobernador, imponente para imponerse por la fuerza, tuvo que mandar una comisión para reconciliarlos.

Es esperado en Pamplona el Padre Fayé, dominico francés, que se dedica á recoger en los archivos y bibliotecas cuantos datos se refieren á la fundación de los conventos de su Orden en España.

### De las islas:

#### Inca

Una comisión de Jefes y Oficiales de esta zona, presidida por el Teniente coronel señor Pérez Barrios, y otra del Ayuntamiento presidida por el Alcalde D. Pedro Bannasar, han acordado hoy á esperar el tren que conducía á las fuerzas expedicionarias procedentes de Mahón.

Entre el andén y las inmediaciones de la estación, llegaron á reunirse hasta una mil personas.

Desde la casa consistorial salió la comitiva precedida por una música; y pocos momentos después de llegar á la estación, llegó el tren siendo recibido á los acordes del paso doble de Cadiz. Se cambiaron afectuosos saludos entre las autoridades locales y la oficialidad que iba con las tropas y el tren continuó su marcha, disolviéndose la concurrencia.—C.

1.º de Septiembre de 1896.

### De la Capital:

Mañana á las ocho pasarán la revista de comisario en sus respectivos cuarteles las fuerzas del ejército que guarnecen esta plaza, siguiendo el orden de Escuadrón regional de cazadores, compañía de artillería, brigada topográfica, zona de Palma, regimiento de reserva y regimiento regional activo núm. 1.

Las clases que deban pasarla por nómina, los que se encuentren con licencia y los transeúntes, lo verificarán en el Gobierno militar.

Según leemos en La Unión Republicana, se ha señalado el día 17 de Octubre próximo para verificarse la subasta de los edificios de esta ciudad que son propiedad de la Hacienda Pública, conocidos por T. S. y Administración. La subasta se verificará simultáneamente en el Juzgado de primera instancia de Palma y en los de Madrid, bajo el tipo de 35.000 pesetas el primero y 50.000 el segundo, que es el justiprecio que de ellos se ha hecho.

Según datos oficiales que tenemos á la vista, durante la tercera decena del mes de Agosto fueron invadidos por la virela 78 individuos en esta capital, de los cuales pert nacen al distrito de la Cat. 59, siendo vacunados 26 y no vacunados 33; y al de la Lonja 19, de los cuales hay 10 vacunados y 9 que no lo son.

Durante el expresado tiempo han sido curados 59 en el distrito de la Cat. y 32 en el de la Lonja, habiendo fallecido 5 en el primero y 4 en este último.

Quedan actualmente existentes 149 invadidos en aquél y 27 en éste formando un total de 176 variolosos.

Leemos en un periódico que el catedrático de retórica y poética de este Instituto de segunda enseñanza D. Magín Verdagué, figura en la lista de aspirantes á la cátedra de psicología, lógica y ética del de Barcelona.

En el Boletín Oficial Eclesiástico de esta diócesis se publica un anuncio de la Secretaría de Cámara disponiendo que los señores sacerdotes que hayan terminado ó terminen sus licencias ministeriales hasta el 15 del corriente mes de Septiembre, se presenten á Sínodo para renovación de las mismas, el miércoles 9 á las diez de la mañana, los que tengan por inicial en su apellido desde la letra A hasta la L inclusive y los restantes el día siguiente, jueves 10, á la misma hora que los anteriores.

Se recuerda que además del examen de moral hace de sufrir otro de rúbricas y ceremonias de la santa Misa.

El día 24 del pasado mes de Agosto falleció en el pueblo de Écija (Sevilla) á la edad de 31 años, la hermanita de los pobres sor Alfonsino de la Trinidad, antes Micaela Castaño, natural de Palma y hermana carnal de nuestro buen amigo D. D. Jerónimo, profesor de enseñanza y director del Colegio Castellano.

Nos asociamos á su pesar y al de sus ancianos padres, pidiendo á Dios paz eterna para el alma de la finada.

Queda abierta en la secretaría de estudios del Sumario Conciliar, la matrícula para todas las asignaturas del establecimiento, la cual se cerrará el día 20 del actual. Las horas de despacho son las costumbres.

Dice El Ancora que ha fallecido á la temprana edad de 22 años, la maestra superior Doña Catalina Colombás Moyá. Tenga Dios en su gloria el alma de la finada.

A la hora de costumbre salió ayer de este puerto el vapor Bellver llevándose la correspondencia, pasaje y carga.

### Recuerdos mallorquines

Día 2 de Septiembre

1408

Con esta fecha el Rey nombra Castellano de Bellver al Prior de la Cartuja de Jesús Nazareno Mosen Juan Gomis, para sí y para su convento, y ordenó que se pagase su salario.—Fué sentencia del Rey contra Beltrán Roig que pretendía dicha castellanía.

tes nuevas yo tengo que daros otras muy alegres.

—¿De veras? Me sorprendes. La joven señaló á su costura y dijo con candor:

—¿Veis ese lienzo? Pues pertenece á una docena de camisas de lujo que debo hacer. Como supondreis, este trabajo será bien pagado, y cuando se cabe me darán más, y quién sabe... pero esto es solo una esperanza.

Leonor pronunció estas frases con tan franca alegría, que el mismo Mr. de Ulierbecke desechó la nube de tristeza que cubría su rostro, para preguntar sonriendo:

—¿Y es eso lo que te hace tan dichosa?

Como si la joven se reconviniera por el tiempo que perdía se apresuró á seguir su labor, no sin dejar la conversación, por miedo á que su padre volviese á caer en su abatimiento.

—¡Ah! no lo adivinareis nunca, prosiguió. ¿Sabeis quién me ha encargado esta labor? La opulenta dama que vive en ese magnífico portalón de la esquina. Me mandó á llamar y fui durante vuestra ausencia. ¿Os sorprendéis?

—¿Pues no! ¿Quién ha podido dar á esa señora noticias tuyas?

—No sé; quizá la bordadora que me encargó aquellos cuellos tan difíciles para ella; le habré preguntado acaso que quién los bordó, y se lo habrá dicho, y sin duda le ha referido tam-

bién nuestras desgracias, porque esa señora sabe de nosotros más que yo me podía figurar.

—¡Como! sabe quizá...

—No, tranquilizáos; ni sabe nuestro nombre ni el país de donde procedemos...

—Acaba por fin. ¿Quieres atormentarme?

—Pues bien, padre, voy á abreviar. Esa señora me ha recibido con mucha amabilidad, me ha felicitado por mis labores, me ha interrogado sobre nuestras desgracias y me ha dicho entregándome este lienzo:—Id, hija mía, trabajad con constancia; sed siempre tan juiciosa, y yo os protegeré. Yo siempre tengo mucha labor que dar, y además yo os recomendaré á mis amigas, y cuidaré, en una palabra, de que nada os falte ni á vos ni á vuestro anciano padre.—Yo, con lágrimas en los ojos he besado sus manos, y me ha despedido, diciéndome que quizá un día podré contar con ella para ponerme al frente de un almacén de bordados... ¿Veis qué felicidad, padre mio?

Después de una pausa, en que vió que su padre nada decía, prosiguió:

—¿Nada decís, padre? ¿No os parecen buenas mis noticias? Ya veis, un almacén de bordados, vos para llevar las cuentas, yo para dirigir los trabajos, oficiales, criados... ¡Oh! Al fin se cumplirá vuestro deseo de pasar descansado vuestros últimos días.

Había en la sonrisa de Mr. de Ulierbecke



## Cultos para hoy

### Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en las Capuchinas dedicadas a Santa Rosa: exposición a las seis. A las nueve, misa cantada por la Reda. Comunidad. Al anochecer, meditación, estación y la reserva.

### Otras funciones

En San Jaime, por la noche, se practicará el ejercicio de la Agonía del Redentor.

### Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Grada en la Catedral.

## Cultos para mañana

### Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en las Capuchinas: exposición a las seis. A las nueve misa cantada por la reverenda Comunidad. Al anochecer meditación, estación y la reserva.

### Otras funciones

En San Jaime, por la noche, se hará el ejercicio dedicado a San Blas.

### Visita a la Corte de María

A la Virgen del Confalón en Santa Eulalia.

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

### La fórmula

Madrid 1 a las 3 t.

En la reunión celebrada entre los señores Cánovas, Linares Rivas, Montero Ríos y la comisión del proyecto de ley de auxilios a los ferro-carriles, se ha ultimado la fórmula de conciliación.

Ahora se redacta de nuevo el proyecto que se aprobará, estableciendo que las compañías ferroviarias aceptan la prórroga a cambio de interesarse en el empréstito.

El señor Sagasta ha teleografiado al señor Montero Ríos felicitándole por el resultado obtenido.

## Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

### VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	34 00
La Isla de Marítima.	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3 00

### VALORES PUBLICOS

Madrid 1 de Septiembre a las 4 t.	
4 por 100 interior perpetuo.	64 97
4 por 100 exterior perpetuo.	77 00
4 por 100 amortizable.	78 00
Cubas.	85 20
Cubas nuevas.	71 81
Banco de España.	000 00
Tabacos.	210 00
Francos.	00 00
Liras.	30 31

Barcelona 1 de Septiembre a las 4 t.	
4 por 100 interior.	07 00
4 por 100 exterior.	00 00
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	00 00
Colonias.	00 00
Nortes.	00 00
Francia.	00 00
Madrid.	00 00
París.	00 00
Benta francesa.	00 00
Londres.	00 00

## Bibliografía

La Revista Balear de ciencias médicas publica en su número del 15 de Agosto el siguiente sumario:

1. *Demografía y climatología de Palma.*—I. Nota Preliminar, por D. Enrique Fajarnés.—II. *Sobre la etiología del péptico de los recién nacidos*, por Waldemar Peter, trad. por D. Antonio Mercús.—III. *De la herencia de las enfermedades mentales*, por el Dr. E. Toulouse, traducido por el Dr. Rodríguez Ruiz (R).—IV. *Revista de Cirugía*, por D. Federico Toledo.—V. *Notas Científicas*.—VI. *Demografía médica de Palma*.

×

Puede decirse que todo el número que publica *Bianco y Negro* en esta semana está puesto al servicio de la actualidad. La portada es una preciosa escena de baño ejecutada por Mendez Brings; *Las Verbenas*, artículo de costumbres ilustrado con dibujos y fotografías; *En la Bombilla*, nota de verano por Muñoz Lucena; *Efecto moral del agua*, poesía de oportunidad, ilustrada con cinco dibujos; *Veraneando en el pirineo aragonés*, artículo con fotografías muy interesantes; *Embarques de tropas en Barcelona y Santander*; *la playa de San Sebastián*, dos fotografías; *El cabecilla Zayas*; *el proceso de Correos*; una nota graciosísima de Mecachis, y una ocurrente

poesía, dividida en cinco viñetas, por Navarro Gonzalo, ilustrada también por Mecachis. Este número obtendrá éxito grandísimo, tanto en Madrid como en provincias.

Un aplauso muy sincero a nuestro popular colega.

## ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

### Nacimientos:

Día 30.—Varones 2.—Hembras 3.

### Matrimonios:

Día 30.—D. José Fuster Cortés con doña María Fuster Fuster.

### Defunciones:

Día 1.—Bartolomé Moll Verger, casado, 68 años, Arrabal, pulmonía.

Vicente Torres Claper, 3 años, c. Olmos, albuminuria.

Catalina Colombar Moyá, soltera, 19 años, c. Socorro, no consta la enfermedad.

Juana Cifre Martí, 2 años, c. Miró, viruela.

Juana Sansó Arto, 16 meses, c. Vidrie, viruela.

Magdalena Bonnin Aguiló, 4 meses, c. San Miguel, bronquitis.

### Hospital provincial:

Día 1.—Entradas 6: 4 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay stratus.

Id. del horizonte.—Muy calmoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.

Estado de la mar.—Rizada del viento.

Buques a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Viga de Porto-pl.—Ninguna.

Incidencias.—Con el cielo despejado en su zenit, calmoso el horizonte, la mar tranquila y la ventolina al terral acaeció el orto. A las nueve inclino la dirección del viento hacia el segundo cuadrante, a mediodía soplaban fresco del S. S. O. y continuó del mismo modo hasta el ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores *Unión*, *Cabrera* y el *Salvador* de la Arrendataria, el primero de Ibiza y Alicante, el segundo del puerto de su nombre, y el último de la mar. Salieron dos veleros y el *Beller* para Barcelona.

### Buques fondeados:

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. pas. y efectos. De Ibiza y Alicante.

Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. De Cabrera.

Vapor español *Salvador*, de 59 ton., matrícula de Málaga, cap. D. José Such, con 14 trip. y su equipo. De la mar.

### Buques despachados:

Vapor español *Beller*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 30 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. 11 pas. valija y efectos. Para Ibiza y Valencia.

Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Para Cabrera.

### Mataderos:

Día 1.—Reses sacrificadas para el abasto público.

0.—Buecos, 0.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 6.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Cerdos, 89.—Cabras, 0.—Cegajóns, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdos, 0.—Lechonas, 0.

Volatería, 0.—Gallinas, 48.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Patos, 2.—Favos, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ossas, 0.—Consejas, 6.

## Ultimas noticias

### de la madrugada

## TELEGRAMAS

Un telegrama oficial de Manila.—

Nueva sublevación.—Un encuentro.—Muertos y heridos

Madrid 1 a las 5'50 t.

Un telegrama oficial de Manila que acaba de recibirse da cuenta de que en la pasada noche, se levantaron algunos pueblos de las inmediaciones de Cavite, entablándose una encarnizada lucha con la guardia civil.

De dicho encuentro han resultado muertos un capitán y un guardia y heridos varios guardias.

Los sublevados son todos mestizos, gente fanatizada por sociedades secretas.

Hoy ha quedado organizado el primer batallón de voluntarios.

### En el Congreso

Madrid 1 a las 6 t.

En la sesión del Congreso celebrado hoy se ha leído el proyecto de auxilios a los ferrocarriles.

Se ha suspendido luego la sesión con objeto de dar tiempo a que la Comisión de actas presentase varios dictámenes.

Desde San Sebastián.—Salida de tropas.—Adquisición de mausers.—Dimisiones y nombramiento.

Madrid 1 a las 6'15 t.

Con el tren de esta tarde han salido de San Sebastián para Barcelona ochenta soldados destinados a Filipinas.

Los han despedido las autoridades, siendo obsequiados antes de salir con un almuerzo extraordinario.

La Reina ha firmado un Real decreto autorizando al Museo de Artillería para comprar 60.000 fusiles mausers.

Han sido admitidas las dimisiones presentadas por los generales señores Ochando y Oliver.

Ha sido nombrado el general Garrich para desempeñar el cargo de Gobernador militar del castillo de Cabaña.

Opinión del general Pando sobre la guerra.

Madrid 1 a las 6'30 t.

La noticia recibida de San Sebastián dan cuenta de que el general Pando ha cumplimentado hoy a S. M. la Reina, marchándose después a Fuenterrabía.

Interrogado acerca de la guerra, ha dicho que los actuales refuerzos y las medidas adoptadas por el Gobierno son suficientes para dominar la insurrección, si se emplean bien.

Insistió asegurando que la guerra debe terminar antes de un año.

Se dice que dicho general se propone solicitar para volver a Cuba antes que la guerra se termine.

La noticia ha sido bastante comentada.

### En el Senado

Madrid 1 a las 10 n.

En la sesión del Senado se ha dado lectura al articulado del proyecto de auxilios a los ferro-carriles reformado.

El primer artículo está conforme con la enmienda presentada por la minoría.

Después de las declaraciones que sobre él ha hecho la Comisión, se ha declarado urgente la aprobación.

Se ha efectuado la votación definitiva quedando aprobado por unanimidad.

A dicha votación se ha asociado el señor Montero Ríos.

A propuesta de la mayoría se ha acordado que el proyecto pase hoy mismo al Congreso.

Otro embarque de tropas.—Despedida.—Precauciones.

Madrid 1 a las 10'25 n.

Han salido de esta capital en dirección a Santander, donde se embarcarán para Cuba, dos compañías del Regimiento de Wad Ras, las cuales han sido acompañadas a la estación por un numeroso gentío y las autoridades locales.

La despedida ha sido entusiasta dándose vivas a España, al ejército y a los Reyes.

En previsión de que puedan ocurrir alteraciones en Puerto Rico, se ha dispuesto el envío a aquella isla de un buque de guerra.

El general Mariñ ha comunicado al Gobierno haber tomado las precauciones necesarias para evitar que ocurran desórdenes en la población.

El Gobierno le ha ordenado que reclame refuerzos si los necesita.

Sorteo de médicos.—Rumor desmentido.

Madrid 1 a las 10'30 n.

En el sorteo verificado hoy para designar dos médicos con destino a Puerto Rico, ha correspondido la suerte al de primera clase Don Ramón Olleta y al de segunda Don Quintín Arcanos.

Ha circulado hoy el rumor de una sublevación de tropas en Pamplona.

Hechas las averiguaciones para la comprobación de la noticia ha resultado ser completamente inexacta; pues las tropas se embarcaron reinando gran entusiasmo.

### Telegrama oficial de Cuba

Madrid 2 a las 2 m.

Un despacho oficial recibido de la Habana, da cuenta de que el coronel señor Pintós, batió a varias partidas reunidas mandadas por el cabecilla Betancourt y otras.

Se entabló un rudo combate resultando once rebeldes muertos.

Nosotros tuvimos cuatro muertos.

Dicho despacho da cuenta de otros encuentros de escaso interés.

Un telegrama particular de Filipinas

dice que no ha ocurrido nada nuevo en Cavite.

Se cree que con el envío de los nuevos refuerzos se sofocará pronto la insurrección.

## LA SALIDA DE LAS TROPAS

### En el cuartel

Puede decirse que durante toda la noche en la Rambla y en las inmediaciones del cuartel del Carmen, se han visto grupos de campesinos, hombres y mujeres, familias enteras que acudían a dar el adios de despedida al hijo, al hermano, al pariente.

No es necesario que contemos a nuestros lectores las tristes escenas que se han desarrollado. Todos, seguramente, sabrán representárselas. Sin embargo, ninguna desorden, ninguna desobediencia se ha registrado. Las lágrimas de las madres se han vertido en la sombra y la juventud y su inseparable compañero el bullicio, han disipado momentáneamente las nubes de la angustia ante la próxima separación.

### Diana

A eso de las tres de la madrugada hemos vuelto a la Rambla y la efluencia de parientes, amigos y curiosos, iba en aumento siendo bastante numeroso el público estacionado frente al cuartel.

A las tres y quince minutos la banda de cornetas ha tocado dians; y, pronto, en el patio, en las galerías, en los corredores y en todas las dependencias del cuartel, se ha oído pasos, voces, órdenes y demás trágico propio del día.

A las cuatro se ha repartido a los expedicionarios café con panecillo, quedando después los soldados entretenidos en arreglar sus trabajos y prepararse para la marcha.

Al entrar en las salas el capitán señor Ramis y los demás oficiales de la 7.ª compañía del Provisional de Cuba, han sido recibidos con vivas y aclamaciones.

A las cinco se ha tocado escuadra; diez minutos después, compañías; y al cabo de otros diez minutos, batallón y llamada permaneciendo formada la fuerza en el patio del cuartel y pasándose lista de presente.

### Preparativos y piquetes

A las cinco ha salido del cuartel del Carmen un piquete del Regional número 1 al mando del capitán Don Rafael de Oleas y del primer teniente Don Juan Rosselló, compuesto de un sargento, dos cabos, un corneta y treinta individuos.

Se ha dirigido al muelle con objeto de impedir que el público se aglomere y obstruya el libre tránsito a las tropas.

Otro piquete al mando de un sargento y compuesto de dos cabos y ocho soldados, se ha dirigido hasta la explanada de la farola vieja, pasando a bordo del vapor *Puerto Rico*, con objeto de evitar el acceso de personas particulares.

Una sección de la guardia civil a pie y a caballo, casi a la misma hora ha llegado al muelle distribuyéndose por parejas.

Numerosos individuos de la guardia municipal y de orden público, se han apostado en las calles de tránsito, en la plaza de la Seo y en el interior de la Catedral.

El aspecto de la población en las primeras horas de la mañana es completamente normal y animado, siendo muchos los madrugadores.

### Salida de la tropa

A las cinco y cuarenta y cinco minutos, se ha dado la voz de marchen, saliendo del cuartel las fuerzas expedicionarias, en la siguiente forma:

Escuadra de gastadores del Regional n.º 1. Banda de cornetas y tambores y música del mismo.

Séptima compañía del Batallón provisional de Cuba al mando de su capitán Don Miguel Ramis y compuesta de los tenientes Don Benigno Montañer, Don Francisco Hipólito, Don Antonio Montañer Gual y Don Miguel González, 3 sargentos, seis cabos, cinco cornetas y 107 individuos de tropa;

Pelotón formado por los individuos del Regional número 1, destinados a cubrir bajas, los cuales van conducidos hasta el muelle por un capitán, dos subalternos, dos sargentos y cuatro cabos;

Otro pelotón formado por los individuos de la recluta voluntaria conducidos por un capitán, dos subalternos, dos sargentos y cuatro cabos;

Detrás de estos, por último, todos los individuos del Regional número 2, destinados a cubrir bajas, conducidos por la partida receptora.

Todas las fuerzas expresadas van bajo el mando del Teniente coronel Don Juan Bosch. Desde la Rambla y siguiendo el itinerario que ya conocen nuestros lectores, se han dirigido a la catedral con objeto de oír Misa.

La formación ha podido conservarse a duras penas, interponiéndose los paisanos entre los militares y las mujeres entre los hombres.

Tal los vemos pasar en los momentos de cerrar este número por enfrente de nuestra Redacción, interrumpiendo este relato para continuarlo en la hoja de la tarde.



# Últimas Noticias DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

## De la Capital:

El señor Gobernador civil de esta provincia ha remitido con esta fecha al señor Director General de Administración local para los efectos que estime procedentes, una instancia por la cual Catalina Pericás Verdera solicita de S. M. la Reina Regente que por gracia especial sea eximido del servicio de las armas su hijo Bernardo Vicens Pericás.

El día 15 del actual á las doce de su mañana tendrá efecto en la Casa Consistorial de esta ciudad la subasta por medio de pliegos cerrados, para contratar la construcción de una alcantarilla colectora en la calle de la Calatrava.

El tipo de la subasta es de 173751 pesetas.

La obra deberá quedar terminada dentro del plazo de dos meses, debiendo ser reconocida después la obra por el facultativo del Ayuntamiento.

El contratista deberá garantirla durante seis meses á contar del día de la recepción provisional.

El importe de la obra será satisfecho al contratista por mensualidades mediante certificado del facultativo municipal.

Con esta fecha se ha remitido por este Gobierno de provincia al señor Ministro de la Gobernación para la resolución que estime procedente, copia de un acuerdo tomado por la Comisión provincial de estas Islas, solicitando le sea cedido el antiguo lazareto que existe en las inmediaciones de este puerto (en estado completo ruinoso) con objeto de utilizar el solar para la edificación de un hospital marítimo.

Al mismo tiempo el señor Gobernador informa que es muy atendible la solicitud de referencia.

## Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Artá haber denunciado al Juez municipal de la misma á un sujeto que sorprendió cazando con una escopeta sin estar provisto de la correspondiente licencia.

La del puesto de Santa María denunció á otro sujeto que intentaba deshacer un baile que se estaba celebrando en el sitio conocido por los Hostales de las inmediaciones de aquella villa.

En la estación telefónica de esta ciudad se halla detenido un despacho dirigido á doña Amparo Diaz, Terreno.

Anoche ocurrió una riña entre varios jóvenes en un café de la calle de San Magín, los cuales fueron apaciguados por un guardia municipal, citándolos para comparecer hoy ante la Alcaldía donde han sido fuertemente amonestados.

Un carrito de recreo que anoche transitaba por la carretera de Valldemosa, chocó con una piedra que le hizo volcar.

De los cuatro conductores que en él iban, tres de ellos resultaron con leves heridas.

A las siete de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el vapor Unión procedente del de Alicante é Ibiza, siendo portador de la correspondencia de ambos puntos, pasaje y carga; entre ella 475 cabezas de ganado lanar y dos de vacuno.

La relación del pasaje llegado en dicho buque es como sigue:

## De Alicante:

D. Antonio Carretero.—D. Lucas Cánovas.—D. Jaime Amat.—D. Joaquin Santisteban.—D. Rosa Cánovas.—D. Francisco Cervantes.—Un Jefe de Estado Mayor.—D. Alfredo Xamena.—Un carabinero y un individuo de marina.

## De Ibiza:

Un capitán de ejército.—D. José Mari.—D. José Mari.—D. Juan Vidal.—D. Sebastián Más.—D. Carmen Sureda.—D. Francisco Beltrán.—Un individuo de marina.—D. José Tur.—D. Francisco Roig, su señora y un hijo y D. Maria Ribas.

Se han hecho cuatro detenciones más por el asunto de expendición de moneda falsa.

Estas detenciones, recaen en otras tantas personas ya sospechosas por haber intervenido otras veces en fraudes semejantes.

Ayer, á eso de las siete y media de la tarde, hubo un amago de incendio en la casa número 39, piso primero de la calle de San Felix, originado por un quinqué de petróleo.

Gracias al auxilio que prestaron algunos vecinos, quedó sofocado sin consecuencias.

El señor Gobernador Civil de Valencia participa al de esta provincia haber ingresado en el penal de San Agustín de aquella ciudad los siete confinados procedentes de esta Carcel de Adiendencia.

El segundo Inspector de policía señor Aparici detuvo á dos individuos que el día de San Bernardo fueron á alquilar un carrito de los llamados de mano y en lugar de devolverlo á su dueño fueron á depositarlo en un hostel, donde fué encontrado por el referido inspector y devuelto á su propietario.

Esta madrugada han sido encerradas al depósito de Capuchinos dos mujeres de vida airada que tenían en su poder á una niña de unos doce años y que según se dice la obligaban á cometer actos deshonestos.

Hoy ha fallecido el atado de viruela domiciliado en la casa número 1, de la calle de Miró.

También ha sido denunciado hoy á la Alcaldía la existencia de otro enfermo de dicha enfermedad domiciliado en la calle de San Magín número 164.

Esta mañana ha ocurrido un fuerte altercado entre cuatro sujetos en el caserío del Coll d'en Rabasa.

De la refriega ha resultado uno de los contendientes con una herida y varias contusiones en la cabeza, que le han sido curadas en la casa de socorros de esta ciudad, por el médico señor Malberti.

Los expresados sujetos han sido encerrados en el depósito de Capuchinos, y mañana serán puestos á disposición del Juzgado.

Esta mañana ha sido conducido desde Lluchmayor á esta ciudad por una pareja de la guardia civil, un sujeto sobre quien recaen vehementes sospechas de que este complicado en el delito de asesinato frustrado descubierto hace algunos días por la fuerza de aquel puesto.

Hoy ha comparecido ante la Alcaldía un matrimonio mal avenido, domiciliado en la calle de San Magín, que continuamente promueve escándalos en la vía pública.

Con objeto de evitar que esta noche ocurran escándalos en los cafés con la gente que llegue hoy á esta ciudad desde los pueblos para despedir á los soldados que deben marchar mañana para Cuba, el señor Alcalde ha ordenado que dichos establecimientos estén todos cerrados á las once de la noche.

## Llegada

### de las fuerzas expedicionarias

A la una de la tarde había ya algunas personas, muy pocas, en la estación del ferrocarril, esperando la llegada de los soldados de Mahón que se han incorporado más tarde á los de Palma, para embarcar mañana mismo en el vapor Puerto-Rico. Fueron á esperarlos también, desde muy temprano el teniente coronel Don Enrique de Carlos, el capitán de servicio de Estado Mayor Don Fernando Mestre, el capitán ayudante Don Miguel Vidal, Don Jaime Garra, los abanderados del Regional núm. 1, el Habilitado del Regional núm. 2; la música y la escuadra de gastadores.

Poco á poco, á medida que el tren se esperaba con más impaciencia, fueron llegando de los alrededores más individuos que ocuparon toda la parte de la muralla que da al ferrocarril. En

el andén no pasarían de 300 personas á las tres menos cinco de la tarde.

Poco después entró en agujas la máquina y los soldados bajaron de los coches lentamente, sin precipitación, acompañados la mayor parte de parientes y de amigos. Impresionaba verlos cuando se dirigían al cuartel del Carmen revueltos con el público, sin orden, con los ojos encarnados por el insomnio y las fatigas del viaje.

A las tres y diez minutos de la tarde entraban todos en el cuartel, silenciosos, y en medio de la mayor compostura.

El viaje según manifestó el jefe de la fuerza, se ha hecho desde Mahón sin novedad, y todos los soldados están muy satisfechos del recibimiento que se les hizo en Alcudia y mas tarde en La Puebla, y de los agasajos de que han sido objeto en los pueblos donde paró el ferrocarril.

## TELEGRAMAS

### de nuestro servicio particular

#### Desde la Habana

Madrid 1 á las 8'50 m.

Comunican desde la Habana que el teniente coronel señor Velarde, al mando de 67 guerrilleros de su columna, fué rodeado próximo al fuerte de Migiales, por una partida compuesta de más de quinientos rebeldes al mando del cabecilla Serafin Sanchez.

Los guerrilleros se defendieron heroicamente. Agotaron las municiones y se pusieron á luchar con arma blanca.

De resultas de la refriega resultaron de los nuestros ocho muertos y once heridos.

Al enemigo le causaron muchas bajas.

#### Más noticias de Cuba

Madrid 1 á las 8'50 m.

Un telegrama particular que acaba de recibirse, dice que el general Weyler está dispuesto á enviar al departamento oriental algunos refuerzos.

Han salido con dirección á oriente dos vapores conduciendo tropas.

Se asegura que Antonio Maceo está acampado con numerosas fuerzas á la puerta de la muralla próxima á San Cristóbal.

El tren que hace el tráfico entre Paso Real y Pinar del Río ha tenido que detenerse en el camino á causa de los innumerables obstáculos colocados en mitad de la vía por los rebeldes.

#### Un telegrama oficial

Madrid 1 á las 9 m.

Un telegrama oficial recibido de la Habana da cuenta de haber ocurrido varios encuentros favorables para nuestras tropas.

Los insurrectos han hecho volar por medio de la dinamita el puente construido sobre el Rio Bayate sobre el cual pasa la vía férrea que conduce á la provincia de Pinar del Rio.

No han ocurrido desgracias personales.

#### La causa del «Competidor»

Madrid 1 á las 9'10 m.

Hoy se reunirá el Tribunal Supremo de guerra y marina bajo la presidencia del señor Galvis, con objeto del Competidor.

El señor Fiscal leerá su informe, en el cual pide que se anule todo lo actuado y vuelva á abrirse la instrucción de un nuevo sumario.

Propone que se siga el procedimiento ordinario.

Se cree que el tribunal fallará conforme á lo propuesto por el señor Fiscal.

#### Una emboscada

Madrid 1 á las 9'10 m.

Habana.—El comandante Dolz salió hacia San Vicente, en la provincia de Pinar del Rio, con objeto de practicar un reconocimiento.

La partida de Duval que estaba emboscada, se tiró súbitamente sobre la columna y huyó, teniendo nosotros siete muertos y once soldados y dos oficiales heridos.

#### Una explosión

Madrid 1 á las 9'20 m.

Toledo.—Ha estallado un violento incendio en el taller del polvorista señor Vidal.

Los fuegos artificiales que había almacenados han explotado destruyendo el edificio.

Han resultado muertos el pirotécnico señor Vidal y un operario suyo, de diez y seis años de edad.

También hay herida de gravedad una niña.

#### Desde Santander.—Hundimiento del anillo de un tunel.

Madrid 1 á las 10 m.

Participan de Santander que pocos momentos despues de pasar el tren expreso se ha hundido el anillo del tunel cerca de Barcelona, sin que ocurrieran desgracias personales.

Los pasajeros que conducían los trenes siguientes á aquél han tenido que hacer un penoso trasbordo.

El correo se ha retrasado.

#### Redenciones á metálico

Madrid 1 á las 10'5 m.

Noticias recibidas de Barcelona dan cuenta de que las redenciones á metálico hechas por los excedentes de cupo del año 1894, desde la publicación del Real decreto, ascienden ya á cerca de un millón de pesetas.

#### Desertores refugiados en Francia

Madrid 1 á las 10'10 m.

Nos telegrafian que los desertores españoles refugiados en Francia pagan con rudas penalidades su delito.

La policía les obliga á prestar continuas declaraciones y les amenaza con la expulsión.

Se ven además en grandes apuros para encontrar trabajo.

#### Refugiados filipinos

Madrid 1 á las 10'20 m.

Dicen de Barcelona que se han refugiado en dicha capital buen número de filipinos.

Se cree que dichos individuos están complicados en el complot separatista tramado.

Las autoridades judiciales de Madrid han recibido órdenes para efectuar varias capturas.

#### PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

**UNA OPERACIÓN PARTICULAR**  
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.  
FRASCO 10 REALES  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**NO MAS CASPA, NI CANA.**  
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA  
**El Tricofero Padró**  
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
60 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.  
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.  
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Dinero.**—Se facilita á un módico interés, sobre hipotecas. Lonjeta, 37, 2.º, frente al Peso del Carbón.  
**Alón.**—Se necesita un oficial en la peluquería de Francisco Meridiano, sucesor de Casanovas, Cadena, número 6.  
**A PRECIOS SIN COMPETENCIA**  
Liquidación verdad—25 Brossa 25 Rico surtido en Estampería y Molduras para cuadras.  
Gafas y lentes Cristal de Roca y demás clases.  
Gemelos, barómetros, termómetros, etcétera.  
**SE HACEN COMPOSTURAS**  
Aprovechad la ocasión—Brossa 25

**Academia preparatoria**  
del año de ampliación para Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primer, segundo y tercer curso), bajo la dirección de  
**DON JAIME DOMENECH—SOL 55**  
Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia durante cinco años, constituyen su mejor recomendación y una sólida garantía para las familias.  
**Venta**  
Tanto se vende como se alquila una mesa de billar pequeña con todos sus accesorios.  
Informarán: Sindicato 134, fábrica de gaseosas «La Deliciosa.»

**Se alquila**  
Una cochera con capacidad para seis caballos y agua en abundancia. Informará cerca de la pradera del musle. Informes, Estanco 19.  
**Venta**  
Se vende por una sensible desgracia ocurrida al empresario de la plaza de toros de Sóller, seis toros (braus) y 26 perros de presa, con muy ventajosas condiciones para el comprador.  
Informarán en la Fonda de Pastor, Sóller.